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招商公路投资者关系活动记录表 

编号：2021-03 

投资者关系 

活动类别 

√ 特定对象调研        □分析师会议       □新闻发布会 

□媒体采访             □业绩说明会       □路演活动 

□现场参观 □其他  

参与单位名称 

及人员姓名 

浙商证券 匡培钦  国寿安保 黎晓晖  严  堃  谭峰英 

华夏基金 刘沛奕  大家保险 李佳昕  李增增  新华基金 王永明 

景顺长城 何进阳  首创资管 闫  涛  陈皓妍  工银瑞信 郭照阳 

天弘基金 胡  东  星石投资 洪  梅  阳光保险 孙  冬 

时间 2021年 4月 13日 15:30-17:00 地点 公司 507会议室 

上市公司接待 

人员姓名 
公司首席分析师、资本运营部（董办）总经理 孟杰 

投资者关系 

活动主要 

内容介绍 

问：2020 年，投资运营板块收入 44.71 亿元，请问路产和光伏收入的

拆分情况？ 

答：2020 年投资运营板块实现营业收入 44.71 亿元，其中高速公路运

营板块实现营业收入 40.86亿元、光伏业务板块实现营业收入 3.85亿

元。公司所持有的七家光伏电站已于 2020年底于北京产权交易所挂牌

出售，公司处置光伏项目主要出于应收账款回款周期较长，且光伏项

目整体收益未达到公路主业的盈利水平，因此公司将所持有的七家光

伏公司股权和债权挂牌出售，并最终以高于评估基准日的资产账面价

值完成交割。 

 

问:公司收购面临的竞争对手有哪些？ 

答：公司收购时面临的竞争对手往往取决于收购项目的来源。公司收

购项目主要来源于三个方面，一是央企间合作，招商公路是行业内唯



一一家央企公路上市公司，具有专业丰富的公路运营经验与能力，路

网遍布全国多个省、自治区、直辖市，路产经营范围不受区域限制。

面对行业内一些主业非公路运营的央企公司，在聚焦主业退出公路行

业的战略选择时，招商公路在央企间的合作上有一定的优势。公司近

年来先后完成了中信重庆资产包和中铁资产包的收购；二是与省交投

之间的合作，招商公路参股行业内三分之二的公路上市公司，在行业

内具有一定的影响力，与各省交投建立了长期良好的合作关系，因此

在项目收购方面，二者竞合并存，共同推动促进行业健康发展；三是

与民营企业间的合作，招商公路具有较强的市场化属性，能及时把握

一些民营企业的优质路产退出机会。 

 

问:请介绍一下上市公司和基金在路产收购上的主体划分情况。 

答：招商平安基金是资管新规后国内第一只高速公路行业产融结合的

平层保险私募股权投资基金，是招商公路在新形势下转变发展方式、

积极应对环境变化的有力举措。基金将有效借助各发起方的行业资源

与专业优势，充分体现保险资金与高速公路行业的适配性，同时以“产

融结合”的方式，做强、做优收费公路主营业务，促进企业高质量发

展，助力招商公路实现战略目标。 

通过基金投资，公司投资模式、投资策略将更加灵活，响应市场

将更加迅捷，投资项目选择范围将更加全面，有效实现资产配置最优。

此外基金投资不仅可放大杠杆，增加招商公路资产管理规模，还可以

通过发挥公司专业管理优势，获取超额收益。因此，基金投资是招商

公路主表投资外的重要有益补充。 

 

问: 招商新智这边，除了 ETC 收费系统相关以外的业务布局情况？ 

答：招商新智经过四年的经营发展，业务条线已逐步明晰并形成一定

规模，主要包括智慧收费、智慧安全、智慧运营三大业务领域，业务

覆盖高速公路与城市交通。其中，智慧收费业务主要包含省中心与车

道系统、智慧收费云平台、无人收费机器人、收费大数据平台、ETC拓



展应用平台、综合云 AI稽核平台、一体柜、手持终端等；智慧安全业

务主要包括视频云联网平台、物联网管控平台、一路三方指挥平台、

桥梁运营安全平台、大流量智控平台、车路协同云控平台等；智慧运

营业务主要包括高速公路运营管理平台、智慧服务区等。目前招商新

智于上述业务领域已触达全国 26 个省、市、自治区，其中已拥有 14

个省份的联网结算中心业务，11 个省份的三朵云业务，8 个省份及招

商银行的 ETC升级发行系统业务，共覆盖了约 6700条 ETC车道以及约

7600条 MTC车道，是国内领先的公路智慧运营及大数据专业服务商。 

 

问：REITs 对公司的意义以及公司在选取存量路产发行 REITs 时有哪些

考量因素，如何划分？ 

答：2020 年 8 月，国家发改委办公厅印发《关于做好基础设施领域不

动产投资信托基金（REITs）试点项目申报工作的通知》，从试点地区、

行业范围、项目条件、审查要点等方面进一步细化了对试点项目和申

报材料的具体要求。发行公路 REITs将进一步丰富公路行业退出渠道，

使高速公路行业轻资产经营成为可能，同时也为管理输出创造了良好

条件。 

    REITs 项目作为招商公路探索新运营模式的尝试，后续公司将通过 

REITs项目探索项目输出、管理输出、服务输出等发展道路，实现公司

公路运营“募、投、管、转、退”全周期闭环，同时，公司也期望未

来通过发行 REITs 实现公司管理输出产业化平台的建设。关于公路

REITs项目的选取，一方面要符合政策导向，另一方面也要考虑市场需

求，从股东利益出发，综合研判将公路资产证券化对公司带来的各种

影响，实现公司及股东价值最大化。 

 

问：提高 ROE 的手段有哪些？ 

答：ROE（净资产收益率）作为公司运营发展中最重要的考核指标之一，

公司主要通过开源和降本两方面提高公司的 ROE。 

    开源方面，公司继续做强、做优、做大收费公路主业，继续加大



产融结合力度，努力提升资产效能，实现资产最优配置，从而保持较

高的投资回报水平；同时公司将积极研究探索智慧交通、新基建、新

环保等领域投资机会，不断提升公司资产质量和效益。在日常经营中，

公司同时借助于多维度资源引车上路，保通保畅。如旗下桂林公司、

重庆公司通过“高速+旅游”全面升级，引车上路；甬台温高速通过在

收费所外广场设立 ETC 业务服务驻点，同时开展“大流量高速公路缓

堵保畅及安全通道建设项目”研究，有效减少封道断流时长，减少通

行费损失，不断提升高速公路通行效率和服务水平，实现保通保畅。 

   降本方面，公司积极持续开展质效提升工作，发布《招商公路质效

提升工程指引手册》、《增收专题操作指引》。同时利用“招路通”

平台为基础，通过路产资产数字化、运营指挥调度云上化、养护闭环

管理在线化、成本支出业财一体化，有力提升专业化运营管理水平。

同时，公司利用旗下招商交科院的设计、建设施工等技术优势，为旗

下公路项目运营提供强大的技术保障，有效提升道路养护质量，节约

养护成本。 

    总体来看，公司以“标准化、规范化、信息化和智能化”建设为

主线，形成一套精简、高效的标准化体系，通过路产资产数字化、运

营指挥调度云上化、养护闭环管理在线化、成本支出业财一体化，有

力提升专业化运营管理水平，形成规模效应，降低运营成本。同时，

不断优化资本结构，降低融资成本，力争提高净资产收益率。  

附件清单 

（如有） 

 

日期 2021年 4月 13日 


